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SINOPSE DE REUNIÃO 

 

“Reunião do Subcomitê Lagoa de Saquarema” 

 

Documentos convocatórios: Ofício CBHLSJ n.º 70/2022, de 14 de abril de 2022 

Data: 14/04/2022      

Hora: 19h 
Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Presentes:  

Membros: Edna Calheiros (AMEAS); Vinicius Mendes (Ass. Raízes); Zélia Maciel (Ass. Raízes); 

Dulce Tupy (Colônia z24 – Saquarema). 

 

Convidados: Jorge Antonio (SENGE-RJ/CLEMAARJ); Wilma (ver com Dona Edna, acho que é 

PEI); Janete (ver com Dona Edna); Henrique Oliveira (PEI);  Luiz Lopes (Museu Conhecimentos 

Gerais – Jaconé); Raja Khalil (ver com Dona Edna); Jéssica Berbat (CILSJ); 

 

Pauta:  

 

1) Participação na Conferência Livre Estadual de Meio Ambiente e Agricultura  

 

Resumo:  
A Diretora do Subcomitê Lagoa de Saquarema, Sra. Edna Calheiros, agradeceu a presença de todos 

e iniciou a reunião apresentando o Sr. Jorge Antônio, Diretor do SENGE-RJ e membro da 

Coordenação Executiva da CLEMAARJ. Comentou que tomou conhecimento do evento da 

CLEMAARJ, oficialmente, através do Conselho Estadual de Direitos Mulher (CEDIM), e 

imediatamente se inscreveu, enquanto CEDIM, para participar do evento. Passou a palavra ao Sr. 

Jorge Antônio, para que pudesse explanar sobre o evento. O Sr. Jorge Antônio informou que 

compartilhou documentos com a Sra. Edna Calheiros e Sr. Vinícius Mendes, os quais se 

encontravam disponíveis no Facebook e no site da própria CLEMAARJ, que trazia um histórico e 

cronologia sobre a Conferência Livre Estadual de Meio Ambiente e Agricultura (CLEMAARJ). 

Explicou que o movimento originou em 2019, durante o governo do Presidente Bolsonaro, devido a 

preocupação com as crescentes ameaças ambientais. Comentou que foi coordenador na última 

conferência de meio ambiente no RJ, durante o mandato de Carlos Minc e Isabela, quando os 

conselhos foram desfigurados pelo governo Bolsonaro, prejudicando a participação da sociedade. 

Diante desse cenário, decidiram então criar a CLEMAARJ, buscando discutir temas rurais e 

urbanos de forma integrada. O Sr. Jorge Antônio explanou que a jornada começou em agosto de 

2019 e incluía oito pré-conferências de diversos temas, que iam desde energia até educação 

ambiental, com a primeira marcada para 15 de março de 2020. No entanto, a pandemia levou ao 

cancelamento da conferência, que já contava com 600 inscritos, dois dias antes de sua realização. O 

Sr. Jorge Antônio contou que o aprendizado durante a pandemia transformou a forma de operar da 

CLEMAARJ, pois, inicialmente, as reuniões virtuais eram desafiadoras, mas a equipe rapidamente 

se adaptou, tornando-se hábil nesse meio. Externou que no Facebook da CLEMAARJ e no Youtube 

haviam vídeos que documentavam debates envolventes sobre diversos temas, incluindo comitês de 

bacias, com destaque para uma live com a participação do Arimathéa e outros membros de comitê, 

atraindo considerável audiência. Acrescentou que em 2020, a CLEMAARJ já contava com o apoio 

de 100 entidades, número que cresceu para mais de 140, e que o desejo de realizar um ato público 

ambiental em 2020 e 2021 foi frustrado pela pandemia, mas a oportunidade surgiu em 2022, antes 
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das eleições. O Sr. Jorge Antônio elucidou que a intenção do movimento era posicionar as 

instituições sobre questões fundamentais, defender políticas públicas e se opor à destruição 

ambiental e ao retrocesso, em prol da democracia e soberania. O ato planejado desde 2019 se 

destacava pela inovação, incorporando elementos como barracas de diversas entidades, uma festa 

junina e uma abordagem de diálogo com a sociedade. Contou que foram solicitadas 45 barracas 

quando a previsão era de 30, sendo necessária a redistribuição no espaço. Contou, ainda, que o 

evento, agendado para 25 de junho no Teatro Oscar Niemeyer, contaria com o apoio do prefeito 

Axel Grael, engajado na causa ambiental desde seu período como secretário de planejamento. O ato 

público ambiental ocorrerá em 29 de junho, prometendo ser uma manifestação marcante e 

abrangente, resultado da colaboração coletiva e da capacidade de integrar diversas perspectivas. Por 

fim, se colocou a disposição para esclarecimento de eventuais dúvidas. A Sra. Edna Calheiros 

agradeceu pela contextualização e questionou aos membros se haviam dúvidas ou considerações. O 

Sr. Vinícius Mendes (Associação Raízes) observou que a exposição do Sr. Jorge Antônio foi clara e 

objetiva, destacando que acreditava que, ao longo das semanas, com o engajamento do Subcomitê 

da Lagoa de Saquarema, a participação nos eventos aumentaria significativamente. A Sra. Edna 

Calheiros perguntou sobre o procedimento para inscrição no evento. O Sr. Jorge Antônio informou 

que criaria um link de inscrição para promover a divulgação da conferência, priorizando 

representantes de entidades, e que o link compartilhado anteriormente referia-se à inscrição para o 

ato com as barracas. Caso houvesse uma grande demanda, a organização poderia criar dois 

ambientes, inclusive um ao ar livre, pois a capacidade prevista para o auditório era de 

aproximadamente 440 a 450 pessoas. Em seguida, o Sr. Jorge Antônio esclareceu que a 

CLEMAARJ operava por meio de quatro comissões organizacionais distintas: a primeira se 

encarregava da organização propriamente dita; enquanto a segunda focava na mobilização, 

estabelecendo contato com entidades, reforçando laços, entre outras atividades; a terceira era 

responsável pela divulgação e comunicação, interagindo com a imprensa e cuidando das redes 

sociais; por fim, a quarta comissão concentrava-se na elaboração da carta da CLEMAARJ, 

utilizando documentos previamente formulados como base. O Sr. Jorge Antônio contou que no site 

da CLEMAARJ haviam documentos básicos de diversas temáticas, os quais foram construídos por 

diversas “mãos e cabeças”, a saber: agricultura urbana; água e saneamento; dívida pública; 

educação ambiental; energia e meio ambiente; gestão costeira; juventude; mudanças climáticas; 

resíduos sólidos. Comentou que a intenção era realizar uma pré-conferência para cada um dos temas 

citados, contudo, foram realizados lives para debater os assuntos, os quais se encontravam 

disponíveis nas mídias mencionadas. O Sr. Jorge Antônio compartilhou que a conferência virtual 

realizada em 2020 atraiu 700 participantes, evidenciando a significativa mobilização mesmo na 

pandemia. Destacou a abordagem abrangente de todos os temas durante o evento online. Completou 

que a meta da Conferência do dia 25/06 era aprovar uma carta, tendo como base todos os 

documentos elaborados e discussões realizadas nas plataformas online da CLEMAARJ, no passado, 

que contaria com a presença do prefeito no encerramento. O Sr. Jorge Antônio contou que seria 

disponibilizado barracas individuais para as entidades que solicitarem, sendo cobrado o valor de 

R$40,00 (quarenta reais) por barraca, onde poderão expor o que quiser. Além disso, a organização 

do evento estava verificando a possibilidade de colocar ponto de luz. Destacou que entidades de 

diversos segmentos se inscreveram para participar no evento, como entidades de produtores rurais, 

que levariam produtos agrícolas para vender. A Sra. Edna Calheiros comentou que em Saquarema 

havia produtores rurais, inclusive de agricultura orgânica, e se dispôs a realizar o contato com os 

mesmos, após a reunião. O Sr. Vinícius Mendes completou que o Secretário Municipal de 

Agricultura, Abastecimento e Pesca de Saquarema, Sr. Wellington Magalhães de Matos, se 

disponibilizou a participar da reunião, porém não conseguiu se conectar. A Sra. Edna Calheiros 

expressou sua lamentação pelo fato do Secretário não ter conseguido participar e enfatizou que o 

mesmo ofereceria apoio à participação, inclusive com a distribuição de mudas, e destacou sua 
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infinita criatividade quando se envolve em projetos. Contou que conversaria com ele e, se 

necessário, agendaria uma nova reunião, com uma proposta melhor elaborada. Ressaltou a 

significativa contribuição do Sr. Jorge Antônio, neste primeiro momento, para compreender o 

processo e que a partir deste ponto o Subcomitê conseguiria realizar um trabalho de mobilização 

mais amplo, envolvendo diversas instituições atuantes em Saquarema. O Sr. Jorge Antônio 

esclareceu que a participação na Conferência (25/06) não acarretaria taxa de inscrição, sendo 

apenas o Ato Ambiental (29/06) sujeito a cotização. Mencionou, ainda, que as instituições 

interessadas poderiam realizar doações anuais de qualquer valor para contribuir com as despesas de 

manutenção da CLEMAARJ. A Sra. Dulce Tupy (Colônia de Pescadores de Saquarema – Z-24) 

contou que já fazia parte da CLEMAARJ há mais de dois anos, representando o Sindicato dos 

Jornalistas Profissionais do Estado do Rio de Janeiro e que fazia parte de duas comissões da 

CLEMAARJ, uma sobre a questão da mulher no meio ambiente, e a outra sobre educação 

ambiental. Expressou surpresa ao descobrir que a CLEMAARJ chegou a Saquarema através do 

Subcomitê e da AMEAS. Em seguida, questionou se o Subcomitê montaria barracas na 

Conferência, explicando que o Sindicato dos Jornalistas participaria ativamente, mas não forneceria 

barracas. Além disso, enfrentava problemas de saúde e cuidava do marido doente, tornando 

impossível sua presença nas atividades de rua. A Sra. Edna Calheiros informou que o CEDIM iria 

solicitar uma barraca e que, caso a Sra. Dulce Tupy desejasse, poderia levar materiais para 

exposição. O Sr. Jorge Antônio pontuou que a ideia era realizar um evento sustentável, seguindo 

toda a legislação ambiental vigente e tomando cuidado com todos os elementos naturais e 

monumentos do local. A Sra. Dulce Tupy questionou se havia apoio para colocação de cestas de 

lixo recicláveis. O Sr. Jorge Antônio informou que os catadores já estavam envolvidos no evento, e 

que buscariam apoio com outras entidades, como a Comlurb. Em seguida, solicitou o apoio para 

ampla divulgação entre os Comitês que ainda não haviam aderido à CLEMAARJ, encorajando-os a 

subscreverem-se, pois, até o momento, apenas o CBH Macaé e o CBH Baía de Guanabara haviam 

formalizado suas inscrições, juntamente com o Fórum Fluminense dos Comitês de Bacias 

Hidrográficas (FFCBH) e o Subcomitê da Lagoa de Saquarema. A Sra. Edna Calheiros comunicou 

que o CBHLSJ estava apoiando o movimento por meio do Subcomitê da Lagoa de Saquarema. O 

Sr. Jorge Antônio solicitou que fosse realizado a inscrição do CBH Lagos São João, uma vez que o 

presidente expressou concordância com o apoio. A Sra. Jéssica Berbat ponderou que o subcomitê 

era uma instância do Comitê, sendo assim, quem deveria se inscrever, no apoio ao evento era o 

Comitê, contudo, deveria ser aprovado em Plenária, primeiro. Informou que estava previsto a 

realização de uma reunião de plenária para o dia 28/04, às 10h, e que poderia ser alinhado junto ao 

Presidente do Comitê a possibilidade de incluir o assunto na pauta da reunião, com a apresentação 

do Sr. Jorge Antônio, caso o mesmo tivesse disponibilidade. O Sr. Jorge Antônio informou que 

tinha disponibilidade para a data. Diante disso, a Sra. Edna Calheiros registrou a solicitação de 

inclusão do assunto na pauta da Plenária, com a presença do O Sr. Jorge Antônio, para dar os 

esclarecimentos, para, então, submeter a aprovação da plenária a participação do comitê na 

CLEMAARJ. A Sra. Jéssica Berbat questionou ao Sr. Jorge Antônio se era necessário enviar um 

oficio, formalizando o convite para realizar a apresentação na plenária. O Sr. Jorge Antônio 

respondeu que não era preciso, bastava avisar por e-mail ou whatsapp. Em seguida, citou sobre o e-

mail encaminhado ao CBHLSJ em 2020, convidando-os para integrar a CLEMAARJ, o qual foi 

respondido pela Sra. Jéssica Berbat. Na resposta a Sra. Jéssica Berbat informava que daria 

andamento à demanda. A Sra. Jéssica Berbat esclareceu que na época divulgou o e-mail aos 

membros do Comitê, no entanto a aprovação de vinculação do comitê à CLEMAARJ não chegou a 

ser discutido na plenária. A Sra. Edna Calheiros acrescentou que na época da pandemia houve 

muitos problemas e muita coisa não foi resolvida. Por fim, agradeceu a disponibilidade do Sr. Jorge 

e dos membros do Subcomitê. Não havendo mais assuntos a serem tratados, a Sra. Edna Calheiros 

agradeceu a participação de todos e finalizou a reunião. 
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